

Guatemala, Centroamérica

14 de octubre 2024

Número 1989



Ministerio de Salud enfatiza en la prevención para la detección temprana del cáncer de mama

# La cultura y tradición del fiambre se celebra con Toledo, ahora con empaques conmemorativos



#### Últimas noticias

Ante la amenaza sísmica y climática en el occidente, se impulsa la Mampostería en Quetzaltenango



#### LAS NOTICIAS DE HOY



### Congreso avanzaría en agenda legislativa e interpelaciones durante esta semana

Durante la Instancia de jefes de Bloque del Congreso de la República, los congresistas aprobaron el orden del día para la sesión de este martes 15 de octubre y jueves 17 de octubre.

Entre las iniciativas de ley que se podrían conocer o aprobar este martes, están:

- Primer debate Ley para la agilización en la Ejecución de Obras de Consejos de Desarrollo Urbano y Rural
- Primer debate Ley del Día Nacional de la Dignificación y de Acciones Afirmativas a favor de la mujer Garífuna y Afrodescendiente.

El Pleno podría aprobar en tercer debate:

- Proyecto de decreto que dispone aprobar la Ley para la Creación del Fondo Verde Nacional 6404
- Proyecto de decreto que dispone aprobar la Ley de la Policía Nacional Civil 6015
- Proyecto de decreto que dispone aprobar la Ley General de Infraestructura Vial

También agendaron los jefes de Bloque, la discusión en tercer debate, por artículos y redacción final de los proyectos de decreto:

> Convenio de Préstamo No. 94410-GT entre la República de Guatemala y el Banco Internacional de Reconstrucción y

Fomento (BIRF) denominado "Segundo Préstamo para Políticas de Desarrollo de Respuesta y Recuperación ante la Crisis en Guatemala", los recursos serán para sustituir financiamiento en el Presupuesto General de Ingresos y Egresos para el Ejercicio Fiscal 2023.

Proyecto que aprobaría las negociaciones del Contrato de Préstamo número 4069/SX-GU y del Convenio de Financiamiento no Reembolsable de Inversión número GRT/SX-17893-GU a celebrarse entre Guatemala y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en su calidad de Agencia Implementador del Programa de Inversión Forestal del Fondo Estratégico sobre el Clima (SCX), orientados al proyecto de gestión forestal.

En el caso del jueves, 17 de octubre, se agendaron de nuevo las interpelaciones a:

- Ministro de Gobernación, Francisco Jiménez
- Ministro de Relaciones Exteriores, Carlos Martínez
- Ministra de Cultura y Deportes, Liwy Grazioso
- Ministro de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda, Félix Alvarado
- Ministro de Desarrollo Social, Abelardo Pinto.

#### Más de 100 ciclistas participaron en el Bicitour de la Revolución



En conmemoración de los 80 años del movimiento revolucionario de 1944, se realizó el BiciTour de la Revolución.

Desde las 7 de la mañana de este domingo 13 de octubre, decenas de ciclistas iniciaron con el recorrido en dos ruedas desde el Paseo de los Campeones en la zona 4 de Mixco, hacia el Parque Erick Barrondo, en la zona 7 capitalina.



Este es un evento familiar, por lo que se hizo la invitación a grandes y pequeños para ser parte del recorrido que contempla el paso por sitios históricos que presenciaron el cambio en nuestro país en la década de 1940.

Con la presencia de más de un centenar de ciclistas de todas las edades, hombres, mujeres, niños, se efectuó el evento denominado Bicitour de la Revolución, como parte de las conmemoraciones de esta gesta histórica del 20 de octubre de 1944.

Guillermo Nájera, asesor de Mesas Técnicas de la Gobernación Departamental de Guatemala, explicó que el evento es para mantener vivo el recuerdo de la Revolución.



#### Greeyci Yeliana en su World Tour

El gran concierto será el 6 de diciembre en Explanada Cayalá.

Las marcas que apoyan: Claro, Honor, Coca Cola, BAC y Cerveza Gallo. Boletos disponibles:
en ticketasa.gt

Página 2 - www.liberalgt.com



## ENADE 2024 destacó la "Certeza Jurídica y Confianza en las instituciones"

La Fundación para el Desarrollo de Guatemala FUNDESA, presentó la décimo octava edición del Encuentro Nacional de Empresarios por el Desarrollo (ENADE) 2024.

Durante varios meses previos a la realización del ENADE, se efectuaron una serie de conversatorios que permitieron conocer poco a poco, la agenda 2024, del evento liderado por FUNDESA y que permite contribuir en áreas importantes de desarrollo.

El ENADE es el foro más importante, incluyente y participativo organizado de forma anual por Fundación para el Desarrollo (FUNDESA). El evento es el inicio de un proceso que inspira y genera el compromiso con todos los sectores y este año el tema central fue "Certeza Jurídica y Confianza en las instituciones". La certeza jurídica juega un papel fundamental como catalizador para la inversión. La estabilidad y la previsibilidad, la protección a los de propiedad, ejecutables, resolución eficaz de disputas y la transparencia regulatoria son conceptos básicos y necesarios en las discusiones del tema.

El ENADE 2024 contó con la ponencia de Toomas Hendrik Ilves, político y diplomático. Presidente de la República de Estonia desde 2006 hasta 2016. Anteriormente fue embajador de Estonia en Estados Unidos y miembro del Parlamento Europeo. Además, con la exposición de Santiago Bilinkis, experto en inteligencia artificial, tecnólogo y escritor. Emprendedor e inversor, apasionado por el futuro y la tecnología.



Además, la agenda tuvo los discursos de Stefano Olivero, Presidente del Comité Organizador del ENADE 2024; Carmen María Torrebiarte, Presidenta de CACIF; José Miguel Torrebiarte, Presidente del Consejo de Fiduciarios de FUNDESA y Bernardo Arévalo, Presidente de la República de Guatemala.

Durante su discurso, Torrebiarte, hizo énfasis en la importancia de fortalecer la certeza jurídica en el país, además garantizar infraestructura y puertos que permitan a Guatemala, continuar compitiendo a nivel internacional.

Y con la presentación de Ana Isabel Antillón, Coordinadora del Eje de Certeza Jurídica GNSD y un panel titulado: ¿Cómo la certeza jurídica puede lograr mayor confianza en las instituciones en Guatemala?.

Moderado por Juan Carlos Zapata, Director Ejecutivo de FUNDESA y la participación de Jonathan Menkos, Ministro de Finanzas; Álvaro González Ricci, Presidente del Banco de Guatemala; Edie Cux, Coordinador y Director Ejecutivo Comisión de Gobierno Abierto y Electrónico; Valeria Prado, Viceministra de Asuntos Registrales; Nery Rodas, Presidente del Foro Parlamentario para la transformación Digital y Luciana Torchiaro, Consejera Regional para Latinoamérica y el Caribe, Transparencia.

El presidente Arévalo, durante su discurso en el Encuentro Nacional de Empresarios (ENADE), manifestó:



"Este esfuerzo es crucial para formar líderes tecnológicos y asegurar que todos y todas tengamos un lugar en ese tren. Todo esto sin olvidar que la tecnología es una herramienta al servicio de la sociedad, al servicio de la humanidad.

Una herramienta que permite democratizar los procesos, la educación, el comercio el acceso a la información. Estamos también explorando áreas como la inteligencia artificial y la biotecnología, que son precondiciones para el futuro de nuestro desarrollo.

Estas transformaciones nos obligan también a pensar en proteger a los usuarios, a los ciudadanos y proteger el funcionamiento de las instituciones de gobierno.

Desde el gobierno, creamos la Mesa de Transformación Digital, integrada por instituciones de gobierno y organizaciones de sociedad civil con quienes hemos definido una agenda legislativa que incluye una ley de ciberseguridad y una ley de protección de datos.

La instalación de esta mesa nos permite partir de un marco legal, contar con una estructura financiera y asignar fondos al proceso de digitalización."



## Ante la amenaza sísmica y climática en el occidente, se impulsa la Mampostería en Quetzaltenango

El Instituto del Cemento y del Concreto de Guatemala (ICCG), realizó en Quetzaltenango, el primer Taller de Mampostería dirigido a personas que integran el sector de la construcción, con el propósito de reforzar sus conocimientos y técnicas, eligiendo este departamento dado la alta amenaza sísmica y climática de la región de occidente.

Los participantes tuvieron la oportunidad de profundizar en distintas temáticas de la mano de expertos como: el ingeniero Enrique de León, miembro de la brigada de reconocimiento de daños después del terremoto de Turquía en 2023; el doctor Roberto Uribe del Instituto Mexicano del Cemento y del Concreto; el doctor Héctor Monzón, experto en estructuras y especialista en amenaza sísmica, además de ingenieros especialistas en producción de bloques de concreto, control de calidad y ensayos de laboratorio de materiales de construcción.





El evento tuvo una duración de ocho horas, durante las cuales se presentaron

conocimientos sobre las distintas calidades de bloques de concreto especificadas por las normas técnicas, los usos correctos de los diferentes tipos de bloques concreto, ensayos de laboratorio para verificar la calidad, el proceso de fabricación de los bloques, y la importancia de usar materiales de calidad para la prevención de daños y pérdidas en terremotos. Adicionalmente se realizó una visita técnica en las plantas de producción de Grupo Precon y Macizo.

Es crucial subrayar los resultados de los ensayos realizados a los bloques en esta región, los cuales revelaron que el 40% de los bloques evaluados no cumplen con las normativas

vigentes. Este hallazgo pone en riesgo la resistencia sísmica de las construcciones en la zona occidental del país, aumentando la vulnerabilidad ante posibles movimientos sísmicos.

"Capacitar a todos los participantes de la cadena de la construcción para que usen materiales de alta calidad y resistencia es una prioridad para el Instituto del Cemento y del Concreto de Guatemala. Si se construye con materiales que no cumplen con los estándares de calidad que proporcionan las normas técnicas, Guatemala sufrirá muchas pérdidas materiales y humanas cuando se presente el próximo terremoto, como se vivió en Guatemala en 1976, o en Haití en 2010, o en Turquía en 2023", comentó el Msc. Ing. Francisco Arrecis, gerente Técnico del Instituto del Cemento y del Concreto de Guatemala.

El ciclo completo de talleres contará con varios módulos, en los cuales se abordarán temáticas relacionadas con los bloques de concreto, al acero de

refuerzo, el diseño estructural y las buenas prácticas constructivas, para seguir capacitando a empresas, municipalidades comunidades, profesionales y a los técnicos de la construcción, generando conocimiento en las distintas regiones del país. //

Acerca del Instituto del Cemento y del Concreto de Guatemala: es una entidad sin fines de lucro dedicada a promover el desarrollo de la industria del cemento y del concreto en el país. Fundado con el propósito de elevar los estándares de construcción y garantizar la calidad en las edificaciones, el ICCG trabaja en la formación y capacitación de profesionales y técnicos del sector a través de talleres, seminarios y programas educativos.



@gtLiberal

Contáctenos: <a href="mailto:hp@liberalgt.com">hp@liberalgt.com</a>



#### Se impulsa la educación científica y tecnológica con la firma de convenio entre Senacyt y Banguat



Para impulsar el desarrollo científico y tecnológico en Guatemala, creando espacios educativos accesibles en todo el país, la vicepresidenta Karin Herrera, participó como testigo de honor, en la firma del convenio interinstitucional entre la Secretaría Nacional de Ciencia y Tecnología (Senacyt) y el Banco de Guatemala (Banguat).

El convenio que firmó la secretaria Nacional de Ciencia y Tecnología, Gabriela Montenegro, y el presidente de la Junta Monetaria y del Banco de Guatemala, Alvaro González Ricci, tiene el objetivo utilizar la infraestructura de las bibliotecas del Banco de Guatemala, distribuidas en todos los departamentos, para implementar los Club de Ciencias que beneficien a diversas comunidades.



Herrera, resaltó "la educación y la ciencia son el camino, con ese objetivo hago un llamado a todos los sectores a sumarse a este

programa, a convertirse en un promotor de la ciencia para transformar la realidad del país. cuanto más contribuyamos a la formación de científicos, Guatemala va a tener mejores oportunidades de productividad y desarrollo".

"Hoy, abrimos las puertas a un nuevo capítulo, un capítulo en el que sembramos las semillas del conocimiento y cultivamos el futuro de nuevos científicos y líderes jóvenes. Este avance es posible porque compartimos la visión de un futuro en el que la niñez y la juventud estén involucradas en el mundo de la lectura, la ciencia y el conocimiento" resaltó Gabriela Montenegro, secretaria Nacional de Ciencia y Tecnología.

Entre los acuerdos la Senacyt se compromete a reconocer y promover al Banco de Guatemala como un socio clave en todas las comunicaciones y materiales vinculados a los clubes de ciencia, asegurando un uso estratégico de sus instalaciones y fomentando la educación financiera entre los estudiantes.

"Invertir en la educación de la niñez y la juventud de nuestro país, es la mejor inversión que se puede realizar y va en perfecta concordancia con la responsabilidad social e institucional que tenemos arraigada en el Banco de Guatemala", señaló el presidente de la Junta Monetaria y del Banco de Guatemala.

Por su parte, el BANGUAT suministrarará material bibliográfico de tecnologías aplicadas y ciencias naturales, así como de proporcionar el espacio y los recursos necesarios para el funcionamiento de los clubes de ciencia, además de gestionar la donación de kits educativos. Para unirse a un club de ciencias, visite senacyt.gob.gt o escríbenos a clubdeciencias@senacyt.gob.gt. También puedes comunicarte al teléfono 23172600 ext. 137.



## Ministerio de Salud enfatiza en la prevención para la detección temprana del cáncer de mama

Durante la habitual conferencia de prensa de los lunes, el ministro de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS), Joaquín Barnoya, se refirió a la importancia del auto cuidado y el diagnóstico temprano el cual es vital para prevenir, tratar y reducir las muertes de cáncer de mama.

Octubre, es el mes de la concientización y sensibilización acerca de esta enfermedad, donde instamos a la población a sumarse a esta campaña por la vida y el bienestar.

El ministro de Salud, Joaquín Barnoya, durante un mensaje especial, se solidarizó con las mujeres que han padecido esta enfermedad y con sus familias.

Hizo especial énfasis en que el cáncer de mama es el más frecuente en mujeres en el mundo. En Guatemala aproximadamente 2,100 mujeres son diagnosticadas al año con esta enfermedad. Sin embargo, el titular del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS), resaltó que si el cáncer de mama se detecta en etapa temprana, el 80% de las mujeres pueden llevar una vida normal luego de su tratamiento, el cual es poco invasivo.

Además, compartió recomendaciones sobre el auto examen de mama para encontrar algunas anormalidades, dentro de las cuales está que la mujer debería realizarlo después de que entra en la menarquía (primera menstruación), así como visitar los servicios de salud más cercanos.

El 80% de los casos de cáncer de mama se pueden prevenir comiendo frutas y verduras, hacer ejercicio y evitar el consumo de tabaco o exponerse al humo de segunda mano.

También, el ministro Barnoya mencionó la importancia de la historia familiar, donde una mujer que tiene una madre o una hermana que tuvo cáncer de mama, debe estar más atenta a los signos de cáncer más tempranos.

La prevención y diagnóstico temprano basado en esta campaña, es una iniciativa que cumple con la Ley Integral de Atención al Cáncer.

Bajo la premisa de la Ley Integral de Atención al Cáncer es importante mencionar que pese a la aprobación de la ampliación presupuestaria otorgada por el Congreso de la República, al Ejecutivo, por Q14,500 millones. En este presupuesto se considero varios rubros para el MSPAS, y Q600 millones como parte de esta ley, pero hasta este momento, los fondos no han sido asignados a las instituciones que atienden tanto cáncer de adultos como cáncer pediátrico en Guatemala, lo cual causa serios problemas para los pacientes que deben recibir sus tratamientos médicos de acuerdo a tiempos establecidos.



La cultura y tradición del fiambre se celebra con Toledo, ahora con empaques conmemorativos

Mediante una actividad única y tradicional, una de las marcas más emblemáticas de la época nos recordó la frase ¡No hay noviembre sin fiambre, ni buen fiambre sin Toledo! Un mensaje que, durante años, se ha posicionado en la mente de los guatemaltecos que gustan de la gastronomía que se hace presente a través del "fiambre".



El fiambre, más que un platillo, es una oportunidad para compartir y celebrar las ricas tradiciones culinarias de Guatemala. Por ello, Toledo, una de las emblemáticas marcas de Corporación Multi Inversiones (CMI), con más de 50 años de trayectoria, ha decidido fusionar el sabor, la cultura y el arte guatemalteco en un diseño especial para los empaques de sus productos de temporada. Este homenaje, no solo resalta la importancia de esta época en la vida de las familias guatemaltecas, sino que también invita a todos a disfrutar y valorar la herencia gastronómica y cultural del país.

"Para nosotros es un honor ser parte de una celebración

que enmarca la mejor expresión de tradición y cultura culinaria del Guatemala, es por ello, que queremos a través de cada uno de nuestros empaques homenajear esta tradición y a nuestros consumidores, plasmando en cada uno de ellos un diseño conmemorativo que refleja un espíritu de pertenencia y orgullo chapín" comentó Emilio Porta, director general de Soluciones Cárnicas CMI Alimentos.

**Sabor, cultura y arte guatemalteco:** los empaques conmemorativos fueron diseñados por Luis Fernando Izquierdo, ilustrador y muralista guatemalteco, quien se ha destacado por sus obras inspiradas en Guatemala y su cultura. En esta ocasión, el artista se inspiró en patrones tradicionales de las indumentarias mayas y en los paisajes de los volcanes, incorporando colores distintivos de la marca Toledo y de sus icónicos embutidos, como el chorizo negro y el chorizo colorado. El resultado es un colorido cintillo típico que, de manera artística y respetuosa con las comunidades, destaca la identidad y herencia gastronómica del país.

"Este gesto simbólico que hoy vive en nuestros empaques resalta la conexión de la marca con la cultura y tradición de nuestros consumidores, celebrando la calidez de la familia guatemalteca y la riqueza gastronómica del país. Asimismo, reafirma nuestro compromiso con quienes nos eligen cada año como su principal marca de embutidos por la calidad y sabor que Toledo les ofrece" agregó Juan José Gutiérrez Herrarte, Sr Marketing Manager de Toledo.



Toledo.al número de teléfono +502 3043 1328

Toda la gama de productos Toledo para fiambre, que incluyen Chorizo Negro, Chorizo Colorado, Chorizo Copetín, Chorizo Extremeño, Lengua Salitrada, Salchichón, Salami, Mortadela, Butifarra y Fiambre Pack, cuentan con empaques conmemorativos y se pueden encontrar en los principales puntos de venta del país, exclusivamente durante esta temporada.

"Somos una marca que honra la cultura y raíces guatemaltecas; por lo que con esta iniciativa buscamos fortalecer el legado culinario que nos brinda el fiambre, con su mezcla de cultura, sabor y, sobre todo, de unión familiar. El fiambre es sacar la receta de la abuela, es poner un poquito de lo que a cada uno le gusta, es compartir con cada persona que queremos; cada fiambre es especial y se disfruta con Toledo" cerró lan Erichsen Coordinador de Marca Embutidos